

EIBAR / 100 años con libros de aquí para allá

Es una de las más ancianas del lugar. La biblioteca de Eibar cumple estos días su primer centenario y puede estar orgullosa de ser una de las tres bibliotecas más antiguas de todo el País Vasco. Los registros informáticos son recientes y los datos no se guardaban antes como ahora, pero según los archivos sólo las bibliotecas de San Sebastián o Laguardia son más viejas que la de Eibar. La creación de este espacio en el municipio es fruto de las enormes ganas de saber que mostraban los ciudadanos eibarreses. La biblioteca empezó con muy pocos libros, pero pensaban que leyendo todo lo que había sabrían todo, comentan los responsables de la biblioteca eibarresa que para montar el programa de actos han buceado en la vida de nuestra centenaria. El recinto ha tenido mejores y peores momentos, pero ha sido y es un fiel testigo de la historia de Eibar desde principios del siglo XX. He aquí algunas de las principales fechas y hechos de la biblioteca eibarresa.

1907: El 8 de abril se inaugura la biblioteca en una sala del edificio de 'kontzeju zaharra', situado frente a la parroquia de San Andrés (aproximadamente donde ahora está Eroski). En este inmueble se hallaban también las dependencias de la Policía Municipal y los calabozos. El espacio bibliotecario tenía un presupuesto de 300 pesetas para la compra de libros.
1937: En la Guerra Civil el edificio de ' kontzeju zaharra ' queda destruido y hay un período de dos años, entre 1937 y 1939, en que se desconoce si funcionó o dónde se almacenaron los libros. Es una época que está en blanco.

1939: Empieza a funcionar en la casa consistorial de Unzaga, pero en la primera planta, en la parte izquierda si se mira el edificio de frente. Aquí estuvo la biblioteca hasta 1961 cuando se trasladó a la planta baja, ubicación en la que aguantó otros 35 años, hasta 1996.

1961: La biblioteca tenía 2.714 volúmenes (lejos de los casi 41.000 que almacena ahora). Ese año se leyeron en la sala -no había préstamos para llevar a casa- unos 3.000 títulos.

Horario infantil: En 1961 se instaura el horario infantil, inexistente hasta ese momento. Los niños podían acudir los jueves y sábados de 16.00 a 18.30 horas.

1970: Se realiza en la biblioteca una gran exposición dedicada al pintor Ignacio Zuloaga y mostró cuadros del artista eibarrés traídos desde diferentes lugares. Como parte de las actividades complementarias actuó en Eibar la Orquesta Sinfónica de Bilbao.

Préstamo a domicilio: Comienza en 1984 y los socios pueden empezar a llevarse los libros a casa. Ese año se prestaron 14.390 libros (frente a los 46.313 que se prestaron el pasado año).

1996: La biblioteca eibarresa estrena su cuarta ubicación y se traslada a Portalea. La mudanza permite habilitar una zona destinada sólo a biblioteca infantil.

1999: Es un año de importantes novedades para la biblioteca. Por una parte se colocan tres ordenadores conectados a internet y se empieza a abrir los fines de semana y festivos.

2000: La biblioteca se va a la piscina y da inicio a una idea para sacar la lectura del recinto de Portalea y acercarlo a otros espacios de ocio. Ese año se inauguró la ' bibliopiscina ' y los bañistas pudieron disfrutar durante varios veranos seguidos de la posibilidad de leer prensa, revistas o libros mientras disfrutaban de la piscina.

2002: El acceso a las nuevas tecnologías lleva a ampliar el número de ordenadores conectados a internet ante la demanda de los usuarios. Ese año se instalan 8 puestos informáticos para adultos y 2 para el público infantil.

2005: La biblioteca de Eibar, que nunca ha tenido nombre, pasa a llamarse Juan San Martín en recuerdo del investigador y estudioso eibarrés fallecido ese mismo año.

2007: La biblioteca sigue montándose en el carro de las nuevas tecnologías y se instala el sistema Wi fi. Coincide con la celebración del centenario de la instalación. Prueba de la buena salud de la biblioteca es que pronto, hacia el verano empezarán las obras que permitirán ampliar el espacio del recinto.